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Inauguradas las nuevas instalaciones 
de la Dirección Regional de Levante

MAETEL participa en el Proyecto ITHER, 
galardonado con el Premio Nacional de Ingeniería

Alrededor de doscientas personas participaron el pasado 3 de junio en el 
acto de inauguración de las nuevas instalaciones centrales de la Dirección 
Regional de Levante del Grupo SEMI-MAESSA, ubicadas en la localidad 
valenciana de Loriguilla. Trabajadores, directivos, responsables institu-
cionales de las comunidades de Valencia y Murcia y una nutrida represen-
tación de clientes y proveedores –pertenecientes a más de treinta firmas- 
estuvieron presentes en el evento, extraordinariamente organizado por el 
equipo encabezado por Máximo Henares. Págs. 2, 3 y 4

“Experiencia y compromiso”, 
nuevo lema corporativo 
del Grupo SEMI-MAESSA
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El pasado 6 de Mayo se inauguró oficialmente la sede de la Fundación del Hi-
drógeno de Aragón, el primer  laboratorio español en el que se genera hidróge-
no utilizando como fuente energética primaria la electricidad procedente de 
una planta solar fotovoltaica y un parque eólico.
Esta iniciativa, denominada Proyecto ITHER (Infraestructura y Tecnología del 
Hidrógeno y Energías Renovables) y en la que ha participado MAETEL, se ha 
hecho acreedor del Premio Nacional de Ingeniería, concedido por el Consejo 
General de Colegios Oficiales de Ingenieros Industriales. Pág. 7
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Alrededor de doscientas personas 
participaron el pasado 3 de junio 

en el acto de inauguración de las nuevas 
instalaciones centrales de la Dirección 
Regional de Levante del Grupo sEMI-
MAEssA, ubicadas en la localidad va-
lenciana de Loriguilla. Trabajadores, di-
rectivos, responsables institucionales de 
las comunidades de Valencia y Murcia y 
una nutrida representación de clientes 
y proveedores –pertenecientes a más 
de treinta firmas- estuvieron presentes 
en el evento, extraordinariamente or-
ganizado por el equipo encabezado por 
Máximo Henares.
Las instalaciones, que han supuesto una 
inversión de 600.000 euros, disponen 
de una superficie total de 10.000 m2. 

Inauguradas las nuevas instalaciones 
de la Dirección Regional de Levante
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La nave –empleada antiguamente para 
el almacenamiento y manipulación de 
cítricos- ocupa 3.000 m2 y las oficinas 
600 m2. De los 314 trabajadores del 
Grupo en esta región, 30 estarán ubica-
dos en las nuevas infraestructuras.
Tras un recorrido por las distintas zo-
nas del nuevo emplazamiento, los par-
ticipantes se congregaron en una carpa 
situada en el exterior de la nave para ini-
ciar el acto de inauguración. Además de 
la presencia de Daniel Vega, Consejero 
Delegado / Presidente, cabe destacar la 
asistencia de varios directores generales 
y responsables de diversas áreas del Gru-
po sEMI-MAEssA. Mención especial 
merece la participación de Javier Cerve-
ra, Alcalde de Loriguilla y Antonio Ce-
jalvo y Horacio sánchez, directores ge-
nerales de Energía de las comunidades 
de Valencia y Murcia, respectivamente.

Apuesta local
“Pertenecemos –señaló Daniel Vega en 
la apertura del turno de intervenciones- 
a un Grupo que factura 600 millones de 
euros y dispone de una importante red 
corporativa nacional e internacional. 
Además, estamos integrados en ACs, 
líder en España y tercero en el mundo. 
sin embargo, queremos ser percibidos 
como una empresa local allí donde es-
tamos implantados, en este caso como 
una empresa de la Comunidad Valen-

ciana. Estamos orgullosos de implicar-
nos con esta tierra, ejemplo nacional de 
crecimiento económico, con su tejido 
industrial y con sus instituciones. No 
en vano operamos desde hace 25 años 
aquí”.
Consejero Delegado / Presidente del 
Grupo sEMI-MAEssA destacó, asimis-
mo, “el esfuerzo y la dedicación de todos 
los miembros de la Dirección Regional, 
encabezados por Máximo Henares, para 
hacer posible que podamos inaugurar 
estas magníficas instalaciones, que cons-
tituyen un motivo de orgullo y satisfac-
ción para todos”. 

Respaldo institucional
Javier Cervera, Alcalde de Loriguilla, 
destacó las “magníficas relaciones del 
Ayuntamiento con el Grupo sEMI-
MAEssA” y su satisfacción por la pre-
sencia de empresas que se instalan en la 
zona “para crear empleo y riqueza”.
El capítulo de intervenciones fue ce-
rrado por Antonio Cejalvo, Director 
General de Energía de la Comunidad 
Valenciana, quien aludió a la inversión 
privada “como motor de la prosperidad 
y el bienestar, razón por la cual la Admi-
nistración debe acompañar a los empre-
sarios que crean riqueza”. “Detrás de las 
inauguraciones y los proyectos- afirmó- 
están siempre las empresas que los ha-
cen posibles”.

Daniel Vega Javier Cervera Antonio Cejalvo

Daniel Vega: 
“Estamos 
orgullosos de 
implicarnos 
con esta tierra, 
con su tejido 
industrial y con 
sus instituciones”
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“Tenemos que trabajar sin 
complejos y asumir proyectos 

de mayor valor añadido”
Andrea Queirazza, Director General de Mecánica

“Tanto SEMI como MAESSA han 
acreditado sobradamente su capaci-
dad técnica, calidad y compromiso. 
Ahora es el momento de dar un paso 
adelante. Tenemos que trabajar sin 
complejos, desterrar ciertas inercias 
y asumir proyectos de mayor valor 
añadido”. Así de clara es la visión de 
Andrea Queirazza, máximo respon-
sable de la Dirección General Me-
cánica del Grupo SEMI-MAESSA, 
para quien la aportación de talento 
es imprescindible e inaplazable: “in-
corporaremos los conocimientos y 
recursos que nos faltan buscándolos 
dentro o fuera de la Organización”.

La integración operativa tiene medio 
año de vida. ¿Puede hacerse ya un ba-
lance de su desarrollo y resultados?
seguimos el camino previsto y estamos 
cumpliendo las previsiones. Aunque no 
se pueden borrar dos culturas corpora-
tivas de un día para otro, las áreas han 
quedado muy definidas y nuestro equi-
po humano trabaja en la dirección co-
rrecta. Esto demuestra que cada cual ha 
asimilado su función dentro de la nueva 
estructura.
En lo que me concierne a mí directa-
mente debo resaltar que he recibido 
un gran apoyo por parte de los demás 
directores generales y que la comunica-

ción y colaboración con todos ellos es 
estrecha y fantástica.

¿Cuáles son los objetivos prioritarios 
de su Dirección General?
Debemos afianzar las actividades tra-
dicionales y dar un paso más. Hemos 
de implicarnos en proyectos más com-
plejos, con mayor valor añadido, “llave 
en mano”. Tenemos depositado mucho 
esfuerzo e ilusión en configurar una 
Oficina Técnica potente capaz de dar 
asistencia y cobertura en trabajos me-
cánicos a las delegaciones en todas las 
fases: oferta, planificación, arranque de 

obra, control y puesta en marcha. Eso 
fortalecería nuestra red regional, que 
debe hacerse más versátil.
También nos ilusiona el taller que he-
mos instalado en Cartagena para la fa-
bricación de las secciones de los subma-
rinos s-80 de Navantia. Este taller está 
también dotado del equipamiento nece-
sario para la prefabricación de tanques 
de almacenamiento de combustible. El 
bagaje de nuestra filial de Ecuador per-
mitirá aportar más valor añadido. Antes 
nos limitábamos a ofertar montaje puro 
y duro para trabajos que otros proyecta-
ban y construían. Nuestra ambición es 
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asumir el proceso completo: ingeniería, 
suministro, fabricación y montaje.

La sombra de la crisis, profunda se-
gún algunos analistas, se proyecta 
sobre el escenario internacional. 
¿Cómo puede afectar a su área de ac-
tividad?
No soy pesimista porque nuestros clien-
tes tienen proyectos en curso y presu-
puestos importantes. El montaje y el 
mantenimiento industrial crecerá más 
que el resto de la economía española. 
Por su parte, los astilleros tienen carga 
de trabajo y creo que estamos bien posi-
cionados para hacernos con una buena 
cuota. En el gas ocurre lo mismo.
Por otra parte, el sector de las energías 
renovables también se halla en una  fase 
de expansión y estamos dando los pasos 
necesarios para estar presentes. Adicio-
nalmente y en previsión de un posible 
estancamiento del mercado nacional, 
miramos hacia el exterior a la búsqueda 
de nuevos mercados emergentes tanto 
en América Latina como en el Norte de 
África. 

Muy personal

Andrea Queirazza Galimberti 
nació en 1954 en Sao Paulo 
(Brasil). Cuando contaba con 
10 años de edad su familia 
se instaló en España, país del 
que salió, rumbo a Italia, tras 
obtener un MBA por el Instituto 
de Empresa para realizar sus 
estudios universitarios. Se 
licenció en Economía en la 
prestigiosa Universidad Luigi 
Bocconi, situada al sur de 
Milán.

Tras una breve estancia 
en España partió hacia 
Latinoamérica. Permaneció 
cinco años en Ecuador en la 
nómina de una empresa italiana 
dedicada a la fabricación de 
oleoductos, tanques y terminales 
de almacenamiento. En 1990 se 
incorporó a AUXINI en calidad 
de Jefe del Departamento de 
Planificación y Control.

Pertenece a MAESSA desde 
su creación, en 1994, donde 
empezó ejerciendo como 
Jefe del Departamento de 
Administración y Control para 
continuar, desde 2005, como 
Director Financiero. En enero 
de 2008 fue nombrado Director 
General de Mecánica.

ORGANIGRAMA DIRECCIÓN GENERAL MECÁNICA

DIRECCIÓN GENERAL 
MECÁNICA

DEPARTAMENTO 
PLANIFICACIÓN, 

PROGRAMACIÓN Y CONTROL 
DE CALIDAD

DEPARTAMENTO OFICINA 
TÉCNICA

DIVISIÓN GAS
DIVISIÓN NAVAL Y 

AISLAMIENTO

DIVISIÓN 
MANTENIMIENTOS Y 

MONTAJES
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Nuestros compañeros de Maessa 
Telecomunicaciones, Ingeniería, 

Instalaciones y servicios, s.A. (MAE-
TEL) están de enhorabuena. No se 
trata, sin embargo, de una cuestión 
de suerte sino de la recompensa al ex-
traordinario trabajo que realizan. 
El pasado 6 de mayo se inauguró ofi-
cialmente la sede de la Fundación del 
Hidrógeno de Aragón, el primer  la-
boratorio español en el que se gene-
ra hidrógeno utilizando como fuente 
energética primaria la electricidad 
procedente de una planta solar foto-
voltaica y un parque eólico.
Esta iniciativa, denominada Proyecto 
ITHER (Infraestructura y Tecnología 
del Hidrógeno y Energías Renova-
bles), se ha hecho acreedor del Premio 
Nacional de Ingeniería concedido por 
el Consejo General de Colegios Ofi-
ciales de Ingenieros Industriales.
MAETEL realizó el anteproyecto 
técnico-económico de viabilidad así 
como los proyectos e instalaciones de 
generación y distribución eléctrica, 
gestión de flujos, programación y con-
trol y venta de energía a red.
El centro de entrega de energía a la 
red de la compañía eléctrica es actual-
mente el único en funcionamiento en 
nuestro país que puede verter simul-
táneamente tres fuentes distintas de 
energía renovable: solar, eólica e hi-
drógeno.
Nuestra filial ha participado también 
en la Hidrogenera de Expo 2008, para 
abastecer a los autobuses oficiales de 
la muestra internacional de Zaragoza.

Central de Energía de la Expo
Daniel Vega, Presidente / Consejero 

Delegado del Grupo sEMI-MAEssA, 
asistió el pasado 21 de mayo a la inau-
guración de la Central de Energía de la 
Expo 2008. En su primera fase, abaste-
cerá de energía térmica a los 180.000 
m2 de edificios de la muestra interna-
cional. Posteriormente, se completará 
con una planta de cogeneración con 
motores de 6 Mw que abastecerán la 
zona Post– Expo durante 35 años.
Districlima Zaragoza (formada por 
Elyo, IberCaja, CAI  y el IDAE) -adju-
dicataria del concurso de construcción 
y explotación de la planta- encargó a 
MAETEL las instalaciones eléctricas 
de Alta y Baja Tensión, así como los 
Centros de Control de Motores.

Agenda 21 Zaragoza
Por otra parte, el Ayuntamiento de Za-
ragoza entregó el pasado 20 de febrero 
a MAETEL un diploma como “reco-
nocimiento público al buen hacer en el 
proceso hacia el desarrollo sostenible” 
en el marco del Club “Encuentros con 
la Agenda 21 de Zaragoza”. También 
se entregó a la empresa la autorización 
para el uso del logotipo “Agenda 21 
Local de Zaragoza”, que podrá incor-
porarlo a todos sus productos y do-
cumentos. La distinción fue recogida 
por José Ruiz sanjoaquín, subdirector 
General de la empresa y Director Re-
gional del Grupo sEMI-MAEssA en 
Aragón.

MAETEL participa en el Proyecto ITHER, galardonado 
con el Premio Nacional de Ingeniería

La empresa ha recibido también un diploma “por su buen hacer en el 
proceso hacia el  desarrollo sostenible”

NoTIcIAS

José Ruiz Sanjoaquín recibe el diploma concedido por el Ayuntamiento de Zaragoza

fIl IAlES
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coNSTRUccIÓN NAVAl

“Por la presente queremos dirigirnos a us-
tedes para agradecerles sinceramente el 
esfuerzo y la dedicación efectuados para la 
consecución de los éxitos en la botadura de 
la C/1657 WG Columbus y de la C/1655 
Martín i soler, ambos hitos importantísi-
mos en nuestro Plan Anual. Por todo ello, 
es para Barreras un motivo de satisfacción 
contar con su siempre inestimable colabo-
ración”. Este es el contenido literal de la car-
ta remitida el pasado 12 de junio a la Presi-
dencia del Grupo sEMI-MAEssA por José 
Francisco González Viñas y Juan Manuel 
Villapún Castro, Presidente y Director de 
Producción, respectivamente, del Astillero 
Barreras de Vigo.

“WG Columbus”
El “WG Columbus”, primer barco de proa 
invertida construido en España, es un sísmi-
co de 88,80 metros de eslora y 19 de manga 
que será entregado a finales de año a Wes-
ternGeco, su empresa armadora. Tiene ca-
pacidad para albergar una tripulación de 69 

personas y cuenta con un helipuerto. Rea-
lizará prospecciones para buscar campos 
petrolíferos en el Golfo de México y se ha 
decidido incluir el sistema de proa invertida 
para garantizar la comodidad de su tripula-
ción, que debe pasar grandes temporadas en 
alta mar.  Dispone de avanzados sistemas de 
posicionamiento dinámico y está equipado 
con tres grupos generadores principales con 
una potencia de 1.710 kilowatios cada uno, 
formado por un motor diesel de 1.800 ki-
lowatios a mil revoluciones por minuto. Bo-
tado el pasado 3 de junio, ha tenido un coste 
de 110 millones de euros y deja en Vigo un 
millón de horas de trabajo que suponen, 
según el máximo responsable del astillero, 
“35 millones de euros en valor añadido”.

“Martín i Soler”
Dos días después de la botadura del “WG 
Columbus”, el 5 de junio se celebró la del 
“Martín i soler”, el primero de los cuatro 
buques encargados al astillero vigués por 
Balearia que pertenecen a la más avanzada 

generación de ferries construidos última-
mente en todo el mundo. . se trata de uni-
dades que reúnen todas las ventajas de los 
ferries convencionales además de una ele-
vada velocidad (22 nudos). 
El nuevo ferry, de 165,30 metros de eslora y 
25,60 de manga, será el de mayor capacidad 
de pasaje de la flota de Baleária y podrá aco-
ger a 1.200 personas. su equipo propulsor 
está integrado por dos motores diesel de 
cuatro tiempos, sobrealimentados, prepara-
dos para quemar fuel-oil HFO y capaces de 
desarrollar una potencia máxima continua 
de 9000 kW a 500 r.p.m. cada uno. Estos 
motores optimizan y minimizan las emi-
siones de CO2, con resultados punteros en 
barcos de estas características.
El “Martín i soler” está diseñado con en-
trada y salida por proa y popa y su bodega 
posee una capacidad máxima de carga de 
328 unidades de turismos y 1.200 m.l. de 
trailers con un ancho de 2,90m. De las diez 
cubiertas del barco tres están destinadas al 
pasaje.

Astillero Barreras agradece el 
“esfuerzo y la dedicación” en la 
construcción de dos buques

DISEñO E InSTALACIón DE unA 
TORRE PAra EL SEGuIMIEnTO DEL 
SATéLITE “DEIMOS 1” . Un equipo de 
compañeros de la Dirección General de Comu-
nicaciones se ha encargado del diseño e insta-
lación de la torre que soporta la parábola de la 
Estación de seguimiento y Control del satélite 
de observación “Deimos 1”, ubicada en el Par-
que Tecnológico de Boecillo (Valladolid). El 
trabajo, encargado por Deimos Imaging (de la 
que el astronauta español Pedro Duque es di-
rector general), comenzó en junio de 2007 y 
concluyó el pasado mes de mayo. La torre, de 
doce metros de altura, ha planteado grandes 
exigencias técnicas, especialmente en lo relati-
vo a las pruebas de resistencia y deformación. 
Los datos recogidos por la estación serán muy 
útiles para los agricultores.

CAMbIO DE CO
LECTORES En 
LA CEnTraL DE 
LOS bARRIOS. El 
pasado 19 de mayo 
se iniciaron las ope-
raciones de sustitu-
ción de los colec-
tores de salida del 
recalentador , del 
colector de salida 
del sobrecalentador 
final  y sus serpenti-

nes así como de los tubos del sobrecalentador diviso-
rio de la Central Térmica de Los Barrios (Algeciras), 
propiedad de Endesa. Los trabajos, que concluirán a 
mediados de julio, fueron adjudicados al Grupo sEMI-
MAEssA por Foster Wheeler.

5 de junio de 2008

HIJOS DE J. BARRERAS, S.A.
Avda. Beiramar, 2 · 36208, Vigo (Pontevedra)Tel: +34 986 213 297 · Fax: +34 986 204 415astillero@hjbarreras.es · www.hjbarreras.es

 ACOMODACIÓN
El buque dispone de espacios de acomodaciónpara albergar un máximo de 1200 personas (tri-pulación + pasaje), diseñados para alcanzar lasmáximas condiciones de confort.

CUBIERTA Nº7:
- Gambuza seca
- Gambuza de frescos
- Gambuza de congelados
- Cocina
- Self Service
- Oficio
- Cafetería autoservicio
- Verandas
- Pañoles
- Salas de butacas
- Aseos públicos
- Recepción
- Oficina
- Sala juegos recreativos
- Salón bar de proa
- Salón bar de popa

CUBIERTA Nº8:
- Mirador
- Camarotes cuádruples para pasaje: 40
- Camarotes dobles para pasaje: 4
- Camarotes dobles para discapacitados: 2- Salas de butacas
- Aseos públicos
- Hall
- Guardería
- Sala de juegos
- Parque infantil
- Zona de juegos
- Salón mirador proa
- Salón popa

CUBIERTA Nº9:
- Camarote del Capitán
- Camarote del Jefe de Máquinas
- Camarotes individuales para oficiales: 5- Camarotes individuales para maestría: 5- Camarotes dobles para tripulación: 12
- Camarotes cuádruples para conductores: 16- Oficios
- Comedor oficiales
- Comedor tripulación
- Enfermería
- Sala de estar oficiales
- Sala de estar tripulación
- Bar piscina
- Locales aire acondicionado
- Pañoles
- Aseos públicos

 EQUIPOS DE PUENTE
CONSOLA DE NAVEGACIÓN:
- Repetidor de la giroscópica
- Tifón
- Control limpiaparabrisas
- 1 radar de banda S
- 1 radar de banda X
- Panel de control del equipo de música y avisos- Telégrafo de órdenes
- Panel de control de los servotimones
- Rueda de gobierno
- Teléfonos autogenerados y automáticos- 1 radioteléfono VHF-DSC
- Piloto automático
- Paneles de control de las hélices de maniobra- Paneles de control de la propulsión
- Panel de luces de navegación
- Panel de puertas y rampas
- Panel de alarma general
- 1 equipo A.I.S.
- Sistema de sonidos externos
- 1 anemómetro

DERROTA:
- Girocompás
- Ecosonda
- 1 receptor GPS
- 3 radioteléfonos VHF portátiles
- 1 receptor VHF de frecuencias aeronáuticas- 1 indicador de la corredera
- 1 impresora de rumbo

ESTACIÓN DE COMUNICACIONES Y SEGURIDAD:- 1 receptor NAVTEX
- 1 consola de comunicaciones GMDSS A3- 1 equipo de comunicaciones estándar “C”- Panel de control de puertas estancas C.M.- 1 monitor de sistema de automatización- 1 equipo de control y monitorización del sistemade detección de incendios

- Panel de paradas de emergencia
- Panel de control de puertas C.I.
- 1 equipo de control del circuito cerrado de TVformado por 25 cámaras de TV en color, 3 mo-nitores de control, equipo de conmutación, dis-tribuidores, emisores, selectores, etc.

- 1 equipo V.D.R.
- 1 equipo de Vigilancia Antisecuestro (S.S.A.S.)- 1 equipo de control de aire acondicionado enhabilitación

CONSOLAS DE LOS ALERONES:
- Paneles de control de la propulsión
- Paneles de control de las hélices de maniobra- Paneles de control del servo
- Repetidor de la giroscópica
- Control limpiaparabrisas
- Tifón

BOTADURA DELBUQUE FERRY DE 1200 PAX.

CONSTRUCCIÓN 1655

EUROLÍNEAS MARÍTIMAS, S.A.Estació Maritima, s/n · 03700, Denia (Alicante)Tel: +34 96 642 86 00 · Fax: +34 96 578 76 05info@balearia.com ·  www.balearia.com

coMUNIcAcIoNESMoNTAJES Y MANTENIMIENToS
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DISTRIBUcIÓN

De las 30 adjudicaciones obtenidas por 
la Dirección General de Distribución 
Eléctrica en el período comprendido 
entre enero y mayo deben destacarse las 
instalaciones relacionadas con la energía 
solar. En marzo le fue adjudicado por 
Endesa Energía el montaje –con apor-
tación de estructura fija- del Parque so-
lar Las Atochas en Almería y, dos meses 

después, la Planta solar de Banamaurel, 
en Granada, por parte de Proasego Desa-
rrollos Energéticos.
Otro contrato importante es el suscrito 
en febrero con Viesgo Distribución (sec-
tores de Torrelavega y Reinosa) a los que 
hay que sumar los proyectos en marcha 
con Iberdrola, Unión Fenosa  y Endesa, 
entre otros.

Las energías renovables ganan terreno

INSTAlAcIoNES INDUSTRIAlES

Construcción de dos subestaciones 
“llave en mano” en Lleida

La Dirección General de Instalacio-
nes Industriales se adjudicó en mar-
zo el proyecto de construcción “lla-
ve en mano” de dos subestaciones 
transformadoras para la firma Aere 
de 600 y 50 MW para las redes de co-
lectores de varios parques eólicos en 
Maials (Lleida).  Por su cuantía hay 
que destacar también los contratos 
obtenidos en el primer trimestre de 
REE para la renovación de la subes-

tación Treto Gis 220 KV y de Asset 
sestra solar relativo a la subestación 
de Lucainena (Almería).
Entre los dieciséis proyectos adjudi-
cados entre enero y mayo merecen 
ser destacados también la construc-
ción de una subestación transfor-
madora para Hemeretik y múltiples 
trabajos para Iberinco, Iberdrola, 
REE y Endesa Distribución, entre 
otros.

NoTIcIAS

Once adjudicaciones de 
Endesa y Unión Fenosa

Emplazamientos 
remotos rurales para 

Vodafone

Once de las dieciséis adjudicacio-
nes obtenidas por la Dirección Ge-
neral de Grandes Líneas durante 
los cinco primeros meses del año 
proceden de Endesa (seis) y Unión 
Fenosa (cinco). Corresponden a la 
primera las líneas A.T 66 KV Mé-
rida-Almendralejo y 220/66 KV 
Bienvenida, ambas en Badajoz, así 
como el anillo línea  66 KV Cepsa-
Fenol y la línea 66 KV Matsa, las 
dos en Huelva. Por su presupuesto 
hay que destacar el proyecto vincu-
lado a las Líneas del Plan Alcolea 
del Río, en Córdoba.
En lo relativo a Unión Fenosa pue-
den citarse las líneas A.T. Padrón-
Tibo-Mourente, Mesón-Eiris y 
Mourela-Forgoselo-Meirasa así 
como la de 220 KV La Risca-Bada-
joz y la de 132 KV Guadalajara.

La construcción de emplazamien-
tos remotos rurales para la red de 
Vodafone España, adjudicada en 
abril, constituye el proyecto de 
mayor cuantía de los ocho logra-
dos por la Dirección General de 
Comunicaciones. Esta operadora 
ha encomendado también al Gru-
po sEMI-MAEssA el servicio de 
mantenimiento preventivo y co-
rrectivo para su red de fibra óptica y 
la adecuación del CDC de Paterna.
Para Telefónica Móviles se realiza-
rá la compra general de soportes, 
refuerzos y mantenimientos y para 
Telefónica se construirán dos tien-
das Movistar en Valencia y Cádiz. 
Otra de .las adjudicaciones rele-
vantes es la relacionada con Nokia 
siemens Networks para el cambio 
de equipos de radio UMTs. 

MEcÁNIcA

La Dirección General Mecánica se ad-
judicó en mayo importantes contra-

tos relacionados con la actividad naval. 
Destaca el suscrito con Construcciones 
Navales del Norte (CNN)-La Naval de 
sestao (Vizcaya) para la fabricación y el 
montaje en grada de los bloques de popa 
del Buque 334 Draga. En este mismo as-
tillero se realizarán también dos trabajos 
relacionados con el Buque 333 “Fall Pipe”. 
Cabe reseñar asimismo las adjudicacio-
nes logradas en Navantia (Buque BPE y 
Fragatas F-310 y F-105), Constructora 
Juliana (Cementero C-371), Naval Gi-
jón, Barreras y sevilla.
Otra área de actividad pujante es la rela-
cionada con las centrales térmicas. En la 
de Teruel se han firmado cinco contratos 

para la revisión general de motores, equi-
pos eléctricos y de instrumentación así 
como la reforma del cajón desescoriador. 
También se realizarán diversos trabajos 
en las centrales térmicas de Barranco, Ji-
namar, Compostilla II, Los Barrios y As 
Pontes.

Importantes contratos en el sector naval

Diseño de la fragata F-105

coMUNIcAcIoNES

GRANDES l INEAS
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PROYECTO CONSTRUCTIVO Y MANTENIMIENTO DE LA LÍNEA AÉREA DE CONTACTO Y SISTEMAS 
ASOCIADOS PARA EL TRAMO TORREJÓN DE VELASCO - MOTILLA DEL PALANCAR

NUEVO ACCESO FERROVIARIO DE ALTA VELOCIDAD DE LEVANTE. MADRID - CASTILLA LA MANCHA - 
COMUNIDAD VALENCIANA - REGIÓN DE MURCIA

EJE ATLÁNTICO DE ALTA VELOCIDAD, ELECTRIFICACIÓN. IMPLANTACIÓN DE SUBESTACIONES Y 
CIMENTACIONES DE CATENARIA. TRAMO: PADRÓN - A CORUÑA

REHABILITACIÓN DE LA SUBESTACIÓN ELÉCTRICA DE TRACCIÓN DE VENTA DE BAÑOS

Organismo: ADIF 
Descripción: Ha sido adjudicado a la ya tradicional Unión Temporal de 
Empresas formada por SEMI, Cobra y Balfour Beatty el proyecto de cate-
naria y sistemas asociados del tramo entre Torrejón de Velasco y Motilla 
del Palancar del AVE de Levante. Este tramo, que atraviesa las provincias 
de Toledo, Madrid y Cuenca, es el de mayor longitud adjudicado en ca-
tenaria y supone una vez más el éxito de nuestra tecnología en atenaria 
de Alta Velocidad frente a otras propuestas.
La línea comienza en Torrejón de Velasco enlazando con la actual infra-
estructura de la línea Madrid - Sevilla , al igual que sucede con la línea 
Madrid – Toledo. Estas tres líneas compartirán la infraestructura entre 
este punto y la estación de Puerta de Atocha. A partir de Torrejón de 
Velasco la línea discurre hacía el este hasta la ciudad de Cuenca (en la 
que se construye una nueva estación) girando después hacia el Sureste 
en dirección a Motilla del Palancar. En este punto acaba el contrato adjudicado. La línea se divide aquí en dos, una con dirección 
Alicante- Murcia y otra en Dirección Valencia-Castellón.  En la U.T.E., SEMI y Cobra asumirán las tareas relativas a catenaria 
mientras que Balfour Beatty se encargará de las instalaciones asociadas, como calefacción de agujas e iluminación. El plazo de 
ejecución de la obra es de 24 Meses, en los que se electrificarán 220 Km de trazado en vía doble, la estación de Cuenca, 5 PP.AA.
EE.TT. (Puestos de Adelantamiento y Estacionamiento Técnico) y 4 PP.BB. (Puestos de Banalización).

Organismo: Ministerio de Fomento. Dirección General de Ferrocarriles
Descripción: En la primera obra adjudicada en el ámbito de la electrificación del Eje Atlántico (AVE a Galicia), la U.T.E. SEMI-
Cobra ha sido seleccionada para el contrato de implantación de subestaciones y cimentaciones de catenaria. El contrato implan-
tará en el trazado las cimentaciones de los postes y anclajes de catenaria, cuya ejecución se licitará en futuros concursos. Para la 
implantación de dichas cimentaciones se ejecutarán, además, numerosos desvíos de cables existentes (señales, comunicaciones, 
etc…) y cunetas, ya que la nueva línea discurre por terrenos ocupados actualmente por la línea férrea existente en una gran parte 
del trazado. Asimismo, se realizarán los vallados perimetrales de los terrenos asociados a las nuevas subestaciones y los caminos 
de acceso a las mismas.

Organismo: ADIF
Descripción: La subestación a rehabilitar data de 1965 y apenas se han renovado elementos en la misma, salvo los rectifica-
dores de vapor de mercurio, que se eliminaron de toda la red de ADIF. Evidentemente, el resto de tecnología en la SE está ya 
muy desfasado y no cumple los requisitos técnicos actuales para una instalación que alimenta una línea tan importante como 
la Madrid-Hendaya. La rehabilitación será, pues, muy exhaustiva abarcando tanto la parte de llegadas de línea y parque de A.T., 
con toda su aparamenta, como la parte de salidas de línea en C.C. 3KV, celdas de salida de feederes, pórtico de seccionadores, 
protecciones, etc…

NoTIcIAS

Adjudicaciones significativas del II trimestre

fERRocARRIlES
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AUMENTO DE POTENCIA EN SUBESTACIONES Y C.T. DE INTALACIONES DE SEGURIDAD PARA EL 
SUMINISTRO DE ENERGÍA A ESTACIONES BASE GSM-R DE LAS LÍNEAS DE CERCANÍAS DE BILBAO

DESARROLLO, CONSTRUCCIÓN, INSTALACIÓN Y PUESTA EN SERVICIO DE LAS INSTALACIONES DE LA 
NUEVA ESTACIÓN DE RIVAS FUTURA DE LA LÍNEA 9 DEL METRO DE MADRID

Organismo: ADIF
Descripción: Continuando con la implantación de la red de comunicaciones ferroviarias GSM-R en la red de ADIF, se ha adju-
dicado a SEMI las instalaciones necesarias para dotar de energía al sistema en el entorno de las cercanías de Bilbao. El servicio 
GSM-R reserva un espacio en el espectro por debajo de la banda GSM y E-GSM para uso exclusivo del entorno ferroviario. En él 
pueden establecerse comunicaciones tren-tierra, tren-tren, y entre los distintos operadores de explotación y mantenimiento con 
terminales móviles con acceso al sistema. La alimentación del sistema adjudicada a SEMI acometerá reformas en las instalacio-
nes en las subestaciones de ADIF, que ya dan energía a otros servicios, para acometer con garantías totales el nuevo servicio. Para 
ello se cambiarán los transformadores de servicios auxiliares por otros de mayor potencia y se tenderán líneas de alimentación 
exclusivamente dedicadas a los equipos del GSM-R, tanto en tendidos subterráneos como aéreos.

Organismo: Metro de Madrid
Descripción: La línea 9 del Metro de Madrid, que une la capital con Arganda del Rey, contará en breve con una nueva estación de-
nominada Rivas Futura situada entre las estaciones de Rivas Urbanizaciones y Rivas Vaciamadrid. Metro de Madrid ha adjudicado 
a SEMI el contrato para la reforma necesaria en dicha línea para adaptar las instalaciones de electrificación a la nueva situación. 
Para ello se eliminarán los elementos de la instalación que afecten a la construcción del nuevo edificio y andenes (postes, ancla-
jes, etc..), sustituyéndose por elementos anclados a la nueva estructura de hormigón en construcción. Además, se equipará un 
centro de transformación completo que alimentará todos los servicios del edificio de la estación y servicios ferroviarios.

NoTIcIAS

Adjudicaciones significativas del II trimestre

fERRocARRIlES
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NoTIcIAS

GRUPo AcS

fIl IAlES

El presidente del Grupo ACs, 
Florentino Pérez, señaló duran-

te su intervención ante la Junta Ge-
neral de Accionistas, celebrada el 
pasado 26 de mayo, que “la creación 
de valor es el objetivo esencial de 
nuestra estrategia corporativa, que 
persigue la estabilidad de nuestros 
ingresos, consecuencia de la diver-
sificación de nuestras actividades, y 
el crecimiento de nuestro beneficio 
recurrente”.
“Para este año –indicó- nos hemos 
marcado como objetivo un incremento 
de dos dígitos en las ventas y un incre-
mento del beneficio neto ordinario de 
alrededor del 15%”, lo cual significará que 
“que 2008 va a ser nuevamente el mejor 
ejercicio de la historia” del grupo. Floren-
tino Pérez señaló que los datos del primer 
trimestre confirman estas previsiones e 
incluso apuntan a que, nuevamente, po-
drían superarse. 
El presidente y consejero delegado des-
tacó que “nos mostramos optimistas 
ante las perspectivas para el Grupo ACs 
a pesar de que estos años no van a ser 
fáciles”. “La ralentización de la actividad 
económica, unido a la situación compleja 
que viven los mercados financieros, nos 
obligan a avivar el ingenio y mantener la 

iniciativa empresarial en busca de alterna-
tivas que nos permitan continuar con los 
niveles de crecimiento y rentabilidad que 
hasta la fecha les hemos ofrecido”, afirmó. 
El primer ejecutivo del Grupo ACs recor-
dó previamente que 2007 fue el año de 
la integración, operativa y financiera, de 
Unión Fenosa en el grupo, creando el área 
de actividad de energía y completando 
una decisión estratégica iniciada en 2005. 
Las principales magnitudes operativas y 
financieras del Grupo ACs, que ya emplea 
a cerca de 150.000 personas, recogieron 
en 2007 los efectos de esta integración y 
reflejaron el buen comportamiento de las 
restantes actividades. 
La cifra de negocio alcanzó los 21.312 
millones de euros, un 53,7% más que en 
2006. De esta cifra, más de 5.000 millones 

de euros, es decir casi un 24%, fue 
realizado en el exterior. El beneficio 
bruto de explotación (EBITDA) se 
situó en los 3.491 millones de euros, 
con un crecimiento del 186% sobre 
el año anterior. El beneficio neto 
fue de 1.551 millones de euros, con 
un incremento del 24,1%.
La contribución de cada área a la 
cifra de negocio fue en 2007 la si-
guiente: Construcción aportó un 
34% del total, Medio Ambiente y 
Logística un 13%, servicios Indus-

triales un 25% y Energía un 28%. 
Florentino Pérez concedió una gran im-
portancia a la actividad internacional 
como factor esencial de estabilidad. A 
este respecto, recordó que el 24% de la 
cifra de negocio del Grupo en 2007 se 
produjo en los mercados internaciona-
les y que ACs ya está presente en más 
de 40 países situados en cuatro grandes 
zonas que son, en palabras del presiden-
te de ACs, “nuestros objetivos geográfi-
cos de expansión: el arco Mediterráneo, 
incluyendo el sur de Europa y el Norte 
de África, la práctica totalidad de Lati-
noamérica, con especial relevancia de 
países como Brasil, México y Chile, los 
Estados Unidos de América y, de forma 
incipiente, el Este de Europa”.

Creación de valor, objetivo estratégico esencial 

Las filiales del Grupo se adjudicaron 32 contratos entre enero y mayo
MAETEL, MMA, FRANsEMI, sEMI-
MAROC, sEDMIVE, TEsCA y MEx-
sEMI se adjudicaron 32 contratos en el 
período comprendido entre los meses 
de enero y mayo. Durante este periodo, 
MAETEL logró 12 contratos, suscritos 
con Cementos Andorra, LsOL (solu-
ciones Energéticas), Pieralisi, Metalquex, 
Acsa-sotigué, Codesport, Estanterías si-
món, Carburos, Endesa Energía e Inico.
Arcelor Mittal adjudicó a Montrasa Maes-

sa Asturias (MMA) cuatro trabajos rela-
cionados con reparaciones, la ampliación 
de inspecciones a grúas y carrileras, el 
traslado del taller de mantenimiento del 
tren de chapa de la factoría de Gijón y  la-
bores de desmontaje y montaje en el con-
vertidor nº 2. FRANsEMI, nuestra filial 
gala, obtuvo 12 contratos de sus clientes 
RTE y Alcatel; sEMI-MAROC ha sido 
elegida por “Autoroutes du Maroc” para 
el restablecimiento de líneas en la red via-

ria que une las ciudades marroquíes de 
Taourirt y Laayoune.
En lo relativo la red latinoamericana del 
Grupo sEMI-MAEssA, MExsEMI fue 
seleccionada por Telcel México en enero 
para la construcción de estaciones base 
de telefonía en la zona de Guadalajara-
Jalisco; TEsCA reparará un sobrecalen-
tador primario-caldera para la firma Eco-
electric; y sEDMIVE instalará 20 torres 
por encargo de Movilnet.
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CETREN (organismo certificador fe-
rroviario independiente) otorgó en 

marzo de 2008 el certificado de confor-
midad con la Especificación Técnica de 
Interoperabilidad (ETI) del subsistema 
de energía del sistema ferroviario a la ca-
tenaria C-350, desarrollada en la asocia-
ción COsEMEL, encabezada por sEMI.
Dicho certificado garantiza que nuestra 
catenaria cumple sin ninguna restricción 
dicha ETI, lo cual permite a cualquier 
tren europeo que cumpla dichas normas 
circular en las redes de ADIF en las que se 
ha implantado nuestra catenaria con total 
garantía.
Para nosotros es un gran éxito y puede 
constituir una gran ventaja competitiva 
ser una de las primeras empresas a nivel 
europeo en tener el Certificado de In-

teroperabilidad con la Nueva ETI, ya que 
obtuvimos el certificado el 11 de marzo 
de 2008, habiendo sido aprobada la mis-
ma por orden de la Comisión Europea el 
6 de marzo.
Obviamente el trabajo previo parte de 
antes, en concreto se comenzó a trabajar 
en con el borrador de la Comisión Euro-
pea de junio de 2006, ya que establecía 
diferencias sustanciales con la anterior 
ETI de 2002. Enseguida comprendimos 
la importancia de estas modificaciones y 
comenzamos a trabajar para conseguir la 
certificación de esta nueva ETI, que en-
tendimos estaba destinada a aprobarse.
Con la voluntad de no imponer solucio-
nes técnicas o tecnologías específicas y de 
permitir soluciones innovado-

ras, la nueva ETI elimina el requisito de 
uniformidad de elasticidad por ser inne-
cesario e introduce otras correcciones. 
se requiere ahora el cumplimiento de 
una serie de parámetros dinámicos que 
se obtienen de un complejo programa de 
elementos finitos, en el que se simula la 
interacción pantógrafo-catenaria a velo-
cidades de 350 km/h. 
Dicho programa se ha desarrollado junto 
con el Instituto de Investigaciones Tec-
nológicas de la Universidad Pontificia 
de Comillas (IIT) y a finales del 2007 
se consiguió homologar con la normati-
va EN 50318 vigente, y los resultados de 
las simulaciones del funcionamiento de 
la catenaria C-350 a velocidades de 350 

km/h resultan satisfactorias. La 
complejidad de dicho programa 
hace que con los más potentes 
servidores disponibles en la Uni-
versidad Pontificia de Comillas, 
cada una de las simulaciones 
tarde varias horas en ejecutarse. 
Además de este trabajo en vali-
dación dinámica previa, se han 
hecho los ensayos de campo 
preceptivos, tanto estáticos 
(comprobaciones geomé-
tricas, elevación estática del 
brazo de atirantado, com-
probaciones de elasticidad) 
y ensayos dinámicos con un 
tren laboratorio con pantó-
grafo de medición (fuerzas 
de contacto con uno y dos 
pantógrafos). Dichos ensa-
yos se han realizado con la 
inestimable colaboración 
de ADIF en las líneas en 
construcción y en explota-
ción equipadas con nuestra 
catenaria.

Certificación de evaluación de la interoperabilidad 
de la Línea Aérea de Contacto

Jose Antonio Fernández López
Jefe de Área de Línea Aérea de Contacto de Alta Velocidad - Dirección General de FF.CC

NoTIcIAS

fERRocARRIlES
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Un cadáver que anda
Rubén Jiménez Zapata, Jefe de Área de Línea Aérea de Contacto 

Convencional y Metropolitanos ■ Dirección General de FF.CC

Me cuentan unos amigos que 
estudian Caminos (la inge-

niería, no la obra de Machado) que 
me vaya buscando otro trabajo, ya 
que la catenaria, a la que le dedico 
mis días y parte de mis noches, está 
muerta, y según me dicen no es de 
buen gusto ni elegante pasar la no-
che por ahí con cadáveres que an-
dan, como si fuera yo un personaje 
de Lovecraft.(1)

No se lo han inventado ellos, me 
aseguran, se lo ha dicho su catedrá-
tico de ferrocarriles, que parece ser 
tiene especial tirria a nuestra curva 
hiperbólica.
Me quedo preocupado y pensativo 
por esto y acudo al conocimiento 
enciclopédico (electrónico en mi 
caso) en busca de algo de rigor en el 
asunto.
Vida (del latín: vita) es la condición 
interna esencial que categoriza, tanto 
por sus semejanzas como diferencias, a 
los seres vivos.
Paso algunas páginas (webs para 
más inri) para resolver la referencia.
Ser vivo, también llamado organismo, 
es un conjunto de átomos y moléculas 
que forman una estructura material 
muy organizada y compleja, en la que 
intervienen sistemas de comunicación 
molecular, que se relaciona con el am-
biente con un intercambio de materia 
y energía de una forma ordenada y 
que tiene la capacidad de desempeñar 
las funciones básicas de la vida que 
son la nutrición, el crecimiento, la rela-

ción y a ser posible la reproducción, de 
tal manera que los seres vivos actúan y 
funcionan por sí mismos sin perder su 
nivel estructural hasta su muerte.
siguiendo estos estrictos criterios 
científicos concluiremos rápida-
mente que la catenaria es un ser vivo 
y por lo tanto tiene vida en si misma. 
sin duda está formada por átomos y 
moléculas que se comunican entre sí 
por medio del electromagnetismo, 
la gravedad, la interacción débil y 
la interacción fuerte (al menos). La 
catenaria se nutre de la energía que 
le suministra la subestación, crece 
sin duda, la montamos de Madrid 
a Lérida, creció hasta Barcelona y al 
paso que va crecerá hasta Francia en 
breve; se relaciona diariamente con 
los trenes que la recorren y existe 
entre ambos una simbiosis que da 

sentido y vida a ambos seres vivos; 
¿y se reproduce? sí, por supuesto, 
incluso entre especies distintas en-
tre sí, véanse los hijos nacidos de 
Mamá CR-160 y Papá C-350 llama-
dos Catenarias Polivalentes.
Por lo tanto, decir que la catenaria 
está muerta es científicamente fal-
so y socialmente de muy mal gusto, 
pues si se pretende enterrarla no es 
de buen gusto hablar mal de ella en 
el entierro.
Después de esto siguen erre que 
erre con el tema, por si no fuera 
poco, me dicen que en todo caso 
puede que no esté muerta pero que, 
sin duda, es muy vieja; se inventó en 
el siglo xIx y por lo tanto se le pue-
de dar el bonito y poético nombre 
de decimonónica, (con este adje-
tivo y dos palabras esdrújulas más, 
escogidas al azar, puede hacerse sin 
duda un poema de Gustavo Adolfo 
Bécquer(2)). Con su buen gusto lite-
rario me dicen que “…parece de la 
época de Julio Verne(3)”.
Con este criterio deberíamos des-
echar, desde ya, la rueda, la energía 
eléctrica, el motor de explosión… 
y tantas cosas ya muy vistas, feas y 
contaminantes, que pueden parecer 
propias de Julio Verne e incluso de 
cuadros del Bosco y no de un boni-
to mundo de Caminos, Canales y 
Puertos.
Como no hay dos sin tres, y en las 
dos primeras no quedaron muy 
contentos (mis amigos, a los que 

colABoRAcIÓN
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estoy empezando ya a poner en una 
lista distinta a la de los amigos), me 
dicen que no vale para las altas velo-
cidades con las que sueñan los inge-
nieros de caminos del futuro como 
ellos. 
Bien, aquí me pongo un poco blan-
do, ya que me hablan de sueños, y 
como los sueños, sueños son, em-
pezamos a hablar de ferrocarriles a 
más de 500 Km/h, y cediendo un 
poco, acordamos que la catenaria, 
tal como la concebimos hoy, no vale 
en principio para estos ferrocarriles 
de ensueño. No cabe duda de que, 
a pesar de lo mucho que nos gus-
ta esta curva, la catenaria no es ni 
mucho menos el Bálsamo de Fie-
rabrás(4) que todo lo cura, su apli-
cación está limitada y, si bien se ha 
aplicado profusamente, quizás algu-
nos de sus usos deban, en un futuro 
más o menos lejano, restringirse a 
favor de otras soluciones más mo-
dernas y funcionales.
Pero vuelvo del mundo de los sue-
ños cuando me dicen que para su 
aplicación en los actuales AVEs 
podrían haberse estudiado otras so-
luciones. En este punto y partiendo 
de mi asiento emprendo una loca 
carrera hacia la pared para subir por 
ella, recorriendo el techo y bajando 
por la pared contraria, como si de 
Bruce Lee o Jackie Chan se trata-
ra. ¿Qué otra solución?  Empiezan 
con la que les parece menos atrevi-
da (viendo el carácter de Kung-Fu 
que toma el asunto): La Levitación 
Magnética. Esta solución me gusta y 
por eso paso de la Defensa del sol y 
la Luna a una posición más relajada,  
dando unas débiles (aunque con-
tundentes) razones para no haber 
optado por este camino: los AVEs 
españoles se empezaron antes de 
que esta tecnología estuviese com-
pletamente desarrollada y la pro-
longación a lo largo de varios años 
de la construcción de las líneas ha 
imposibilitado la implantación de 

esta tecnología que, por otra parte, 
es excesivamente cara, sin entrar en 
cifras comparativas (pondré núme-
ros en un próximo artículo). Vea-
mos dos ejemplos: Japón y China. 
Japón desarrolló una tecnología de 
este tipo, experimentó construyen-
do un tramo de pruebas y nunca ha 
puesto en servicio ningún tramo de 
viajeros. ¿Por qué? Bien, con cate-
naria ya van a 400 Km/h ¿para qué 
quieren ir a 500 si cuando terminan 
de acelerar se les acaba la isla y solo 
le han ganado al viaje 5 minutos?. 
Después vienen los chinos y rizan el 
rizo, con algo de asistencia extran-
jera (supongo que a precio de oro) 
y en muy poco tiempo, construyen 
un MagLev y encima van y lo llenan 
de viajeros todos los días. El golpe 
propagandístico es genial, ésta es 
la nueva China, somos modernos, 
estamos a la cabeza del mundo tec-
nológico y bla,bla,bla… No cabe 
duda de que existe y funciona este 
ferrocarril, pero todos los expertos 
afirman que su coste de infraestruc-
tura y explotación lo hacen inviable 
en cualquier otro país. Aquí saco a 
relucir a Lola Flores “… que cada 
español me mande una peseta para 
pagar lo que debo…” y en China 
puede ser así, se construye este fe-
rrocarril pagándolo miles de millo-
nes de chinos para uso y disfrute de 
los afortunados usuarios del Aero-
puerto Internacional de shangay. 
Este grado de “elitismo” no sería ad-
mitido en ningún país democrático, 
aquí si sevilla tiene AVE,  Barcelona 
tiene que tenerlo y Valencia y Ga-
licia y el País Vasco también, es lo 
más justo para todos. 
Como a todas luces entienden que 
el Maglev es caro y aquí por des-
gracia la cosa no da para tanto, me 
proponen una solución más atre-
vida (aprovechando sin duda que 
bajé la guardia): la Catenaria Rígi-
da. Como ya sabía yo que los tiros 
venían por ahí, no me pilla por sor-

colABoRAcIÓN

Decir que la 
catenaria está 
muerta es 
científicamente 
falso y socialmente 
de muy mal gusto. 
Si se pretende 
enterrarla no es de 
buen gusto hablar 
mal de ella en el 
entierro.
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presa y la pila de argumentos podría 
ser interminable; empezamos con 
lo más sencillo, la catenaria rígida 
se usa fundamentalmente en me-
tropolitanos ¿Por qué? se aúnan 
en estos ferrocarriles dos circuns-
tancias cruciales para su empleo: su 
necesidad y su idoneidad. Es nece-
saria debido al escaso gálibo de los 
túneles. se construyan con el mé-
todo que se construyan, los túneles 
cuestan menos cuanto menor sea 
su sección (mis amigos camineros 
asienten con entusiasmo) y la ca-
tenaria rígida ocupa menos altura 
que la convencional. Además es 
idónea pues tiene una gran sección 
conductora (ideal para las bajas ten-
siones de estos ferrocarriles). Pero 
atención, la velocidad para la que 
puede utilizarse está muy limitada, 
aún con el mejor carril diseñado (el 
734 de Metro de Madrid) los resul-
tados obtenidos por los estudios 
de Metro de Madrid indican que 
no podría superarse los 150 Km/h, 
con vanos de 10 m. ¡Con vanos de 
10 m!. El vano normal de una ca-
tenaria al aire libre ronda los 60 m 
(en recta), en el AVE son 62 m. Tan 
preocupados ellos por la estética del 
asunto, les desafío a imaginar lo que 
parecería esto con un poste y una 
ménsula cada 10 m para sujetar la 
catenaria rígida; ya no sería de Ver-
ne sino de un horror tecnológico 
de Orwell(5) o Huxley(6). Automá-
ticamente el argumento del coste 
cae por su propio peso; con cimen-
taciones, postes y ménsulas cada 
10m, cualquiera puede hacerse una 
idea del asunto. sobre aumentar el 
vano de la catenaria rígida y aumen-
tar también la velocidad que admite 
ya ni hablamos, es obvio que dicha 
velocidad depende de la fuerza de 
contacto entre ambas y esta de la 
uniformidad de elasticidad del per-
fil y el hilo de contacto a lo largo del 
vano; comprendemos rápidamente 
que la elasticidad de un perfil rígi-

do de sección constante suspendi-
do entre dos puntos no puede ser 
muy uniforme por mucho que nos 
lo propongamos. ¿He dicho de sec-
ción constante? Vaya, creo que he 
hablado más de la cuenta, menos 
mal que no se han dado cuenta.
Para terminar la faena atacan el 
tercer carril como la solución pro-
bable. A pesar de que seguramente 
podrían desarrollarse sistemas de 
este tipo para las tensiones y velo-
cidades deseadas, estas soluciones 
están, hoy por hoy, ni siquiera en 
pañales. Desarrollarlas en el entor-
no de líneas que se quieren poner 
en servicio en plazos razonables no 
parece de recibo. son muchos los 
inconvenientes a salvar para el de-
sarrollo de estos sistemas; y no solo 
el desarrollo de  frotadores adecua-
dos. El primero es la peligrosidad de 
los mismos, a pesar de que las líneas 
de alta velocidad están valladas y la 
intrusión muy vigilada, dicha segu-
ridad no es ni mucho menos invio-
lable y para implantar este sistema, 
con por ejemplo 25 KV, debería 
aumentarse mucho. No debemos 
olvidar las operaciones de mante-
nimiento en régimen de Entrega de 
Vía Bloqueada sin corte de corrien-
te o en liberación por tiempo, la cir-
culación de vehículos de trabajo sin 
tracción eléctrica que se deberían 
dotar de especiales condiciones de 
seguridad, la protección contra de-
rivaciones a tierra, la necesidad de 
inventar sistemas que permitan la 
tracción en el paso a vía desviada a 
alta velocidad en los desvíos, etc…
Como la tracción por combustibles 
fósiles, las pilas de hidrógeno y los 
reactores nucleares en un tren les 
parecen malas soluciones, acaba-
mos por acercar nuestras opiniones 
al respecto, concluyendo yo que la 
catenaria es la mejor solución para 
los ferrocarriles de alta velocidad y 
concluyendo ellos que al menos es 
la menos mala.

colABoRAcIÓN
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ENTREVISTA

Muy personal
José Antonio Caravantes 
Mayoral nació en 1970 en 
Gargantiel (Ciudad Real) y 
presume de haberse criado en 
una pequeña aldea. Es Ingeniero 
Técnico de Minas –especialidad 
de Laboreo y Explosivos- por la 
Universidad de Almadén.

Ingresó en  SEMI el 17 de 
mayo de 1994 y empezó en 
el tajo cinco días después. 
Asegura que jamás olvidará 
esa fecha, de la que recuerda 
hasta lo que comió. Durante 
la entrevista evoca los buenos 
momentos profesionales vividos 
en Andalucía y Aragón y las 
dificultades de “una obra muy 
dura en Canarias”.

Permaneció en Grandes 
Líneas hasta el 2000. Desde 
su nueva responsabilidad 
como Director Regional del 
Grupo SEMI-MAESSA pilota 
una de las delegaciones de 
mayor facturación, que abarca 
Madrid, Castilla La Mancha y 
Extremadura. 

“El compromiso nos hace 
dueños de la empresa”

José Antonio Caravantes, 
Director Regional de Madrid

“Con el puño cerrado no se puede 
dar un apretón de manos”. Con esta 
frase de Gandhi inició hace unos 
meses José Antonio Caravantes, 
Director Regional de Madrid del 
Grupo SEMI-MAESSA, una exposi-
ción sobre sus planteamientos para 
el nuevo destino profesional que 
asumía. una conversación con él, 
por breve que sea, estará plagada de 
términos tales como “compromiso”, 
“ilusión”, “imaginación” y “trabajo 
duro”. Cuando se le pregunta por su 
equipo advierte de antemano: “Aquí 
no hay SEMI y MAESSA, aquí sólo 
hay un colectivo profesional que se 
define por los mismos principios y 
se rige por los mismos valores”. 

Parece muy concienciado en lo re-
lativo a la integración de SEMI y 
MAESSA.
Absolutamente. Necesitamos cohe-
sión. No se trata de olvidar nuestras 
raíces sino de recoger lo mejor de cada 
una de las empresas. Aprendamos del 
pasado para no equivocarnos en el fu-
turo. Estamos creando un equipo hu-
mano muy comprometido que será ca-
paz de afianzar recursos para lograr un 
desarrollo seguro. El compromiso nos 
hace dueños de la empresa. 

La Dirección Regional de Madrid es, 
por dimensión y facturación, una de 
las más relevantes del Grupo. ¿Cuá-
les son sus objetivos para este año?
Consolidar las áreas de negocio actua-

les, ancladas por años de buen hacer 
y crecer sobre la base de la mejora de 
la labor comercial. Un departamento 
de ofertas potente nos dará presencia 
en los mercados, donde apareceremos 
con un ímpetu que fortalecerá nuestra 
imagen ante la sociedad. 
Por otra parte, nuestro departamento 
propio de personal y formación dotará 
a todas las unidades , en estrecha cola-
boración con la Dirección General de 
Recursos Humanos, de los profesiona-
les más competitivos y eficientes.  

Concede una atención muy especial 
a la comercialización.
A la comercialización y al desarrollo 
corporativo. En determinadas áreas 
somos conocidos y respetados pero 
nuestros clientes suelen sorprenderse 
de lo que hemos hecho y podemos ha-
cer en otros ámbitos. Debemos apos-
tar muy claramente por la definición 
de nuestra marca: quiénes somos y a 
qué nos dedicamos.

Más de 800 profesionales bajo su 
mando (sin incluir contratas) y unos 
proyectos ambiciosos. ¿Permitirá la 
crisis lograr los objetivos que se ha 
marcado?
Vamos a cumplir y mejorar los objeti-
vos. Más que la coyuntura, me importa 
la entrega e ilusión de mis colaborado-
res. Me llena de orgullo. Dotaremos de 
valor añadido a las unidades que no lo 
tienen y corregiremos carencias. Esta-
mos a tiempo.
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Carmen Pérez 
Bullich, ofi-

cial administrativo 
de la Dirección 
Regional de Ca-
taluña, ubicada 
en Tarragona, es 
la ganadora del 
concurso convo-
cado para dotar 
al Grupo sEMI-
MAEssA de un 
lema corporativo. De los doce que pro-
puso, “Experiencia y Compromiso” fue 
considerado el mejor por el jurado, que 
tuvo que evaluar 160 presentados por 120 
empleados.
Tras una primera criba en la que fueron 
seleccionadas quince propuestas, la vo-
tación final se realizó sobre tres alternati-
vas. El jurado estuvo formado por Daniel 
Vega, Consejero Delegado / Presidente; 
Alfonso Bueno, Director General de Re-
cursos Humanos; José Luis Celorrio, Di-

rector General 
de Instalaciones 
Industriales; En-
rique García, Di-
rector General 
de Líneas; Jesús 
G a r c í a - A r i a s , 
Director Gene-
ral de Ferrocarri-
les; José Antonio 
Caravantes, Di-
rector Regional 

de Madrid;  y dos miembros del Comi-
té de Empresa –uno de sEMI y otro de 
MAEssA- de las Oficinas Centrales.
El concurso, que fue convocado el pasado 
18 de febrero y cuyo fallo fue comunicado 
al Comité de Dirección el 22 de mayo, tie-
ne como premio un viaje de fin de semana 
a Venecia para dos personas con todos los 
gastos pagados. Carmen Pérez tiene pre-
visto visitar esta evocadora y romántica 
ciudad italiana en septiembre acompaña-
da por su novio. ¡Enhorabuena!

“Experiencia y Compromiso”,  
lema corporativo del Grupo

Mutua: aumenta la 
red asistencial

Nuevos logotipos del Grupo SEMI-MAESSA

La incorporación de Ibermutuamur 
–la entidad que da cobertura al Gru-
po sEMI-MAEssA- a Corporación 
Mutua mejorará ostensiblemente la 
red asistencial de los trabajadores. 
Esta nueva mancomunidad suma 
las infraestructuras y servicios de 
las ocho mutuas que la integran y 
configura un potente entramado 
dotado de grandes recursos. Con 
340 centros y ocho hospitales pro-
pios, cubre el 93 % del territorio 
nacional. En Corporación Mutua 
–primer grupo mutual español por 
red asistencial y segundo por cuo-
tas recaudadas- las entidades aso-
ciadas mantienen su identidad pero 
han establecido un dispositivo de 
coordinación y colaboración para 
obtener mayor capacidad, eficien-
cia, calidad y solvencia.

Durante los últimos meses se han ido incorporando paulatinamen-
te a nuestros documentos, soportes y demás productos corporati-
vos los nuevos logotipos del Grupo sEMI-MAEssA. La integra-
ción operativa de las dos empresas ha constituido un momento 
ideal para modernizar la imagen de nuestras marcas.
El logotipo alusivo al Grupo –de fondo azul- refleja la imagen ge-
neral y será la principal referencia gráfica exterior. se prevé su uso 
en las instalaciones (oficinas, almacenes, etc) así como en la ma-
quinaria y demás utillajes.
Los logotipos específicos de sEMI y MAEssA tendrán un uso más 
restringido y de carácter básicamente mercantil: presupuestos, 
facturas y otros documentos de naturaleza oficial. En este sentido 
conviene recordar que el Grupo sEMI-MAEssA es una estructura 
operativa que carece entidad mercantil. 
Las empresas integradas – cada una conserva su  CIF- son las úni-
cas habilitadas para operar legalmente ante los clientes, los provee-
dores y la Administración. Esta circunstancia permite conservar el 
prestigio y la imagen atesorada por sEMI y MAEssA a lo largo de 
los años en sus respectivos ámbitos sin renunciar a las capacidades 
y sinergias de toda índole que aporta su inserción en el Grupo.

Carmen Pérez Bullich
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Servicios Generales, 
la “sala de máquinas” 

del Grupo SEMI-MAESSA
Las grandes empresas no se carac-

terizan únicamente por su capa-
cidad técnica, financiera y comercial. 
Las firmas realmente importantes ne-
cesitan contar con departamentos de 
servicios Generales solventes, bien 
estructurados y versátiles. El Grupo 
sEMI-MAEssA ha encomendado 
esta tarea esencial a un colectivo hu-
mano que constituye la auténtica 
“sala de máquinas” de la compañía. 
Tendemos a pensar que nuestros 
problemas relacionados con la telefo-
nía móvil y el aprovisionamiento de 
cualquier equipo o material de ofici-
na, por citar sólo unos de los muchos 
ejemplos que podrían citarse, sólo los 
tenemos nosotros, deben ser solucio-
nados inmediatamente y, además, no 
deben atenerse a los procedimientos 
establecidos.
Nuestros compañeros de servicios 
Generales, que han visto multiplicado 
su trabajo tras la integración operati-
va sEMI y MAEssA, pueden hacer 
cosas imposibles pero todavía se les 
resisten los milagros. Orden, método 
y racionalidad no son sinónimos ni de 
burocracia ni de trámites farragosos.
Roberto Fernández, responsable del 
Departamento, coordina a unos pro-
fesionales que saben muy bien que 
el área de servicios Generales está 
precisamente para “servir” pero no 
pueden evitar cierta inquietud ante 
las exigencias “para ayer”. La capaci-
dad de reacción no tiene nada que ver 

con la improvisación y la desorgani-
zación. 
Algunas magnitudes pueden situar-
nos en el volumen de trabajo de 
este “motor” de la empresa: durante 
el primer semestre la recepción de 
Madrid gestionó 130.000 llamadas 
entrantes. Otro dato curioso de los 
muchos que podrían aportarse: la 
documentación del Archivo General 
-sin tener en cuenta el definitivo de 
Alcalá- está alojada en dos kilóme-
tros de estanterías. 

Funciones
servicios Generales está encuadrado 
en la Dirección General Financiera y 
de Control y desempeña las siguien-
tes funciones:

• Telefonía móvil (incluida la trans-
misión de datos).

• Telefonía fija (compra e instalación 
de centralitas).

• Compra de mobiliario.
• Imagen corporativa (señalética, 

diseño e inserción de publicidad).
• Material de oficina.
• Regalos corporativos.
• Equipos de oficina no informáticos 

(fotocopiadoras, faxes y equipos 
multifunción).

• Mensajería.
• Oficinas Centrales (mantenimien-

to, atención telefónica, recepción 
y custodia y control del archivo 
general).
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Directorio
Roberto Fernández (rfernandez@
semi.es, rfernandez@maessa.com: 
responsable del Departamento.

José Luis Díaz (jldiaz@maessa.
com: telefonía móvil y fija, compra 
de mobiliario y equipos de oficina.

Rosa Ana Martínez (rosa_ana@
semi.es: imagen y material de 
oficina corporativo.

Montserrat Baladrón, Vanessa 
Rodríguez y Rocío Zambrano 
(centralita@semi-maessa.com: 
recepción, control de mensajería 
y valijas y control de las salas de 
reuniones.

Javier Moreno (jmoreno@semi.
es): archivo.

Francisco Téllez: mantenimiento 
de las oficinas centrales.

Aurelio García: gestión de 
mensajería urbana.

Procedimiento para 
pedidos

El departamento de Servicios 
Generales del Grupo SEMI-
MAESSA dispone de un breve 
documento en el que constan los 
protocolos a seguir a la hora de 
plantear los pedidos. Este sencillo 
manual (de apenas cuatro folios 
de extensión) está a disposición 
de todos los que lo soliciten. Bas-
ta con dirigirse al departamento, 
desde donde les será remitido in-
mediatamente.
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El tiempo en sus manos
José Antonio Lago, encargado del mantenimiento 

de los relojes del Banco de España

Muy pocos, dentro y fuera de nues-
tra plantilla, saben que el Grupo 

sEMI-MAEssA se encarga del man-
tenimiento de los relojes del Banco 
de España, incluyendo obviamente el 
“Gran Carrillón” que corona su majes-
tuosa sede central de la madrileña calle 
de Alcalá. Tal menester recae en nues-
tro compañero José Antonio Lago, un 
mecánico-relojero al que le gusta citar 
una frase que atribuye a un colega: “los 
relojeros tenemos el tiempo en nues-
tras manos”.
Pasó de los engranajes grandes a los 
pequeños. José Antonio Lago empezó 
a trabajar como tornero a los catorce 
años en Pinto, localidad madrileña de 
la que es natural. sin embargo pudo 
más una afición que se ha convertido 
en pasión tras veinte años de incondi-
cional dedicación.

Mirando se aprende
Empezó mirando. “se estableció en 
Pinto un relojero suizo –rememora- y 
le pregunté que si me podía enseñar. 
Me dijo que no tenía tiempo y que si 
quería que me fijase en lo que hacía. 
y observando y observando …”. Está 
claro que en su caso se verificó el viejo 
principio de que mirando se aprende.
Asegura que ahora hay muchos “cam-
bia-pilas” y pocos relojeros. “Este oficio 
es vocacional.  Requiere maña y afán 
permanente de querer saber. Te tie-
ne que gustar mucho”. Lo último está 
comprobado en su caso. Vive en Torri-
jos (Toledo) y se levanta a las cuatro y 
cuarto de la madrugada para estar su 

puesto a las seis y cumplir con su traba-
jo de media jornada. Doscientos kiló-
metros diarios tienen la culpa.

Doscientos relojes
Haciendo un cálculo aproximado, José 
Antonio Lago estima que en el Banco 

de España hay doscientos relojes, cin-
cuenta de los cuales tienen entre dos 
y tres siglos de antigüedad. Trabajo no 
falta: las principales causas de averías 
son las obras y los cortes de luz.
La estrella es el “Gran Carrillón”, fabri-
cado en 1890 por la firma inglesa Glas-
gow, que ya no funciona con cuerda 
sino con motores. “La cuerda –explica 
nuestro compañero- exigía subir las pe-
sas todos los días y eso era un trabajo 
extraordinario. También se le pusieron 
los ejes de acero. Tiene tres campanas. 
Una de 750 kilos que marca las horas 
y otras dos, que juntas pesan otros 750 
kilos, que marcan los cuartos de hora. 
Esto no es nada habitual”.

Aficiones caras
En el momento de la entrevista José 
Antonio luce en la muñeca un reloj de 
apariencia antigua. “Es Certina Ds con 
maquinaria automática que tendrá en-
tre cincuenta y sesenta años”. Además 
posee –“contando sólo los buenos”- 
otros quince relojes de pulsera entre 
los que no figuran ni rólex ni cartier. 
“No me llega para tanto. Es una desgra-
cia porque todas mis aficiones son ca-
ras. Aparte de los relojes me gustan los 
trenes eléctricos y la fotografía”. 
Nos despedimos de nuestro compa-
ñero a las puertas del Banco de Espa-
ña. saluda con amabilidad, levanta la 
mirada y la fija al otro lado de la calle. 
Escruta la parte superior de la sede del 
Instituto Cervantes donde, casualmen-
te, hay un reloj. “Fíjate, no esta en hora. 
No sé qué pasa pero no funciona”.
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